




овый выпуск «Бюллетеня российского дзюдо» в не ставшем, 

к сожалению, олимпийским 2020 году, тем не менее выходит 

в свет: мы, как настоящие дзюдоисты, не привыкли отступать и 

сдаваться, и даже в условиях замершей спортивной жизни нашли 

интересные истории, которыми и делимся с вами. Главной темой 

номера по объяснимым причинам стала тема самоизоляции.

Российские дзюдоисты — как опытные, так и совсем юные 

участники детского проекта ФДР, тренеры и даже судьи, 

оказавшиеся в необычном режиме в месяцы карантина, не сидели 

без дела, а проводили время с пользой: тренировались дома и 

онлайн с лучшими спортсменами и наставниками, помогали, 

работая волонтёрами, проходили в Интернете интересные курсы по 

судейству и повышали квалификацию на семинарах, участвовали 

в различных флешмобах и конкурсах. Приятно отметить, что 

россиянка Злата Проценко — воспитанница уникального проекта 

Федерации дзюдо России «Дошкольное дзюдо» из Сочи — 

победила на конкурсе рисунков, организованном Европейским 

союзом дзюдо.

Героем номера стал победитель Европейских игр-2019 Арман 

Адамян, который в уникальной ситуации переноса сроков 

континентального первенства продолжает носить титул 

действующего чемпиона Старого Света уже более года.

Мы рады, что мир постепенно возвращается к нормальной жизни. 

Многие страны смягчают меры безопасности, спортсмены, в том числе 

и российские, вернулись к тренировкам и собираются на сборы. Все 

мы ждём возобновления соревновательного календаря и надеемся, 

что придём к его началу в добром здравии и бодрыми духом.
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В марте на территории России 
регистрировались единич-
ные случаи заболевания ко-

ронавирусом. Тогда казалось, что 
нашей стране удастся обойтись ма-
лой кровью и простое соблюдение 
норм гигиены позволит избежать 
массового заражения. Всемирная 
организация здравоохранения за-
пустила в соцсетях флешмоб «Чи-
стые руки», в рамках которого из-
вестные люди на личном примере 
показывали, как важно регулярно, 
а главное — тщательно мыть руки. 
В России одной из первых акцию 
поддержала лидер сборной России 
Наталья Кузютина.

Когда в стране ввели режим са-
моизоляции, именитые дзюдоисты 
поддержали новый флешмоб под 
названием «#сидимдома». С прось-
бой ограничить выходы на улицу к 
подписчикам своих аккаунтов в со-
циальных сетях обратились Алек-
сандр Михайлин и Мансур Исаев. 
Арсен Галстян выступил на турнире 
«Домашняя суперлига» по бёрпи 
(упражнение, включающее прыжок, 
планку и отжимание), организован-
ном «Росконгрессом».

Многие представители дзюдо-
истского сообщества стали во-
лонтёрами: с соблюдением всех 
необходимых правил безопасно-
сти приняли участие в благород-
ной миссии — помощи пожилым 
людям, тем, для кого новая инфек-
ция представляла наибольшую 
опасность. Например, севасто-

ДзюДО пРОтИВ 
кОРОНАВИРуСА

Интернет-ИнИцИатИвы И проекты давно сталИ частью нашей 
жИзнИ, однако весной 2020 года Из-за пандемИИ вИруса 
COVID-19 Именно Интернет стал настоящИм подспорьем для 
спортсменов, не позволИв Им остаться на самоИзоляцИИ в 
одИночестве. члены россИйской семьИ дзюдо, для которых 
режИм — это образ жИзнИ, а здоровье — одИн Из важнейшИх 
факторов успеха, во время ИзоляцИИ продемонстрИровалИ 
не только ответственность И дИсцИплИну, но И завИдную 
Изобретательность. на переднем крае оказалИсь звёзды 
дзюдо, выступИвшИе прИмером для своИх поклоннИков.

Онлайн-проект 
Кирилла Денисова
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польский супертяж, действующий 
чемпион страны антон Брачев 
стал участником общероссийско-
го волонтёрского проекта «Мы 
вместе»; он закупал продукты и 
лекарства и разносил по домам 
пенсионеров. «Спортсмены всег-
да отличались активной граж-
данской позицией, — рассказал 
Антон в новостях местного теле-
канала. — Когда я узнал, что в 
городе не хватает волонтёров, 
я сразу предложил свою помощь».

В Республике Алтай к акции 
«#мывместе» присоединились тре-
неры отделения дзюдо республи-
канской СШОР.

Многие региональные и город-
ские федерации дзюдо сами ор-
ганизовали программы помощи 
спортсменам и тренерам-вете-
ранам: на собственные средства 
покупали продукты и развозили 
наборы представителям старшего 
поколения по специально сфор-
мированной адресной базе. Ника-
кие расстояния не могли помешать 
доброму делу. Например, в ходе 
акции спортшколы олимпийского 

резерва по единоборствам Мос-
ковской области помощь получи-
ли несколько десятков тренеров- 
ветеранов, многие из которых 
самоизолировались на дачах по 
всей территории Подмосковья. Как 
рассказал спортивный директор 
СШОР вадим пугачёв, «больше 
всего пожилые люди благодарили 
даже не за продуктовый набор, а 
за то, что в сложное для всех без 
исключения время про них не забы-
ли и готовы помочь».

Похожие акции были проведе-
ны в Омской, Оренбургской и Че-
лябинской областях, в Крыму, Ал-
тайском крае и других регионах. 
«Наши спортсмены и тренеры 
отделений дзюдо муниципальных 
спортивных школ Оренбурга не 
могли остаться в стороне, зная, 
что есть семьи, которые нужда-
ются в поддержке», — расска-
зал президент Федерации дзюдо 
Оренбургской области Игорь 
 абдульманов.

Антон Брачев (справа) разносит 
подарки ветеранам к Дню Победы
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Вручение продуктовых 
наборов в Московской...

... и Костромской областях

Волонтёрский проект клуба «Ичибан»

Помощь от Федерации дзюдо Оренбургской области
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По словам члена совета Союза 
ветеранов самбо и дзюдо имени 
Хариса Юсупова Вячеслава Попова, 
«среди тех, кто получил помощь в 
Челябинской области, есть люди, за-
нимавшиеся дзюдо в то время, когда 
в регионе оно только приживалось». 

В Пермском крае региональ-
ная федерация дзюдо поддержа-
ла общекраевую акцию по сбору 
крови. В Костромской области 
волонтёрский штаб, организован-
ный региональной федерацией 
дзюдо, «Олимпийским советом 
Костромской области» и «Фондом 
развития костромского спорта», с 
первого апреля действовал на по-
стоянной основе. 

В канун 75-летия Победы волон-
тёры отдельно поздравили вете-
ранов войны и тружеников тыла. 
«Наш долг — пронести светлую 
память о подвигах, совершён-
ных нашими соотечественника-
ми», — рассказал президент Ко-
стромской областной Федерации 
дзюдо Камран Бабаев. 

В Санкт-Петербурге руководите-
ли клуба «Турбостроитель» пере-
дали двум расположенным по со-
седству городским поликлиникам 
десять тысяч одноразовых меди-
цинских масок и несколько сотен 
литров антисептической жидкости. 
По словам президента Федерации 
дзюдо Санкт-Петербурга и «Клуба 
Дзюдо Турбостроитель» михаила 
 Рахлина, «чем быстрее будет ре-
шена проблема, вызванная covid-19, 
тем быстрее смогут вернуться к 
привычному режиму и регулярным 
тренировкам спортсмены клубов и 
спортивных школ города».

И все-таки главной проблемой, 
с которой столкнулись спорт-
смены, стали закрытые залы и 
отсутствие полноценных трени-
ровок. Для любого человека вы-
нужденная гиподинамия вредна, 
а для профессионального атлета 

Раздача в Краснохолме  
помощи пожилым людям

Помощь для ветеранов, 
собранная в клубе «Ичибан» 
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Для семьи Жейковых 
спорт  — норма жизни!

Своим примером тренер ЯФД Владимир Рыбальченко 
вдохновляет на спорт #ЯсемьЯлта #мывместеЯлта
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даже одна неделя простоя чрева-
та долгой (больше месяца) рабо-
той по возвращению в строй. 

Решение нашлось. Если нельзя от-
рабатывать элементы дзюдо на тре-
нировках в зале, то поддерживать 
физическую форму можно в любых 
условиях. Знаменитые спортсмены 
и здесь оказались в числе первых. 
И главное — нашли возможность 
рассказать об этом другим. Команда 
тренеров-единомышленников (Тея 
Донгузашвили, Флора Мхитарян, Ба-
траз Кайтмазов, Сергей Самойлович 
и Мурад Хабачиров) вышла в эфир 
и дважды в неделю проводила он-
лайн-тренировки.

«Всё, что нужно для того чтобы 
принять участие, — это хорошее 
настроение», — отмечала тея Дон-
гузашвили. Действующие спорт-
смены сборной: Юлия Казарина, 
Диана Джигарос, Анастасия Конки-
на, Хусен Халмурзаев, Ислам Яшуев, 
Аслан Лаппинагов — выкладывали 
ролики, на которых демонстрирова-
ли свои занятия или давали советы, 
как организовать тренировку дома.

Инициативу по всей стране 
подхватили сотни спортсменов 
и тренеров, ветеранов дзюдо и 
даже детей. Один за одним ор-
ганизовывались так называемые 
челленджи, когда участник пере-

даёт эстафету другому, и циклы 
тренировок, в которых специалис-
ты по дзюдо выступали вместе с 
наставниками из других видов 
спорта. За несколько апрель-
ских дней в сети Инстаграм ко-
личество пуб ликаций с хештегом 
«#тренируемся дома», предложен-
ным Министерством спорта РФ, 
превысило тридцать тысяч! Толь-
ко тренеры и ученики спортшко-

лы Советского района Кировской 
области сняли за время самоизо-
ляции более семидесяти роликов. 

Вынужденное домашнее затвор-
ничество оказалось хорошим по-
водом привлечь к занятиям физ-
культурой целые семьи. Ролики, 
герои которых занимались вместе 
с детьми и родителями, братьями 
и сёстрами, использовали для тре-
нировок предметы быта, мебель и 

Тренировка на фоне Крымских гор
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мягкие игрушки, оказались самыми 
популярными в сети. Чтобы было 
ещё интереснее, школы проводили 
интернет-конкурсы. 

Федерация дзюдо и самбо Бий-
ска (Алтайский край) предложила 
юным спортсменам написать сочи-
нение о своём тренере так, чтобы 
все поняли, почему он самый луч-
ший. Среди победителей конкурса 

были как авторы постов, так и их 
наставники. В Ялте городская Фе-
дерация дзюдо организовала кон-
курс «Мама, папа, я — спортивная 
семья», в котором участники сни-
мали фото и видео семейных утрен-
них зарядок и тренировок. При-
меру крымчан последовали Тверь, 
Кирово- Чепецк, Тюменская область 
и другие регионы.

Одним из самых активных на ин-
тернет-пространстве в период са-
моизоляции стал челябинский клуб 
дзюдо «Ичибан». В конце марта в 
сети появилось трогательное видео, 
на котором тренер клуба Александр 
Степанов работает на тренировке с 
пустым залом, как будто обращаясь к 
детям. Занятие он закончил фразой: 
«Мы очень скучаем по вам, дорогие». 

Крупнейшим проектом клуба стал 
цикл международных детских тре-
нировок. Основатель «Ичибана», 
обладатель мировых и европейских 
наград Кирилл Денисов привлёк 
к работе тренеров из разных стран 
Европы. Первым стал сам Денисов, 
его почин поддержали специалисты 
из Португалии, Франции, Словении, 
Чехии, Австрии, Испании, Румынии: 
Жоана Рамош, Давид Ларос, Марек 
Матусек, Людвиг Пайшер, Дениза 
Делю, Рок Дракшич и Руй Коэльо. 
Календарь тренировок был распи-
сан до конца июня, но уже после 
двух-трёх первых сеансов стало 
очевидным, что большинство участ-
ников за то, чтобы занятия продол-
жались и после коронавирусных 
ограничений. Такую возможность 
не отрицает и Кирилл Денисов: 
«Может быть, эта инициатива пе-
рерастёт в большой международ-
ный проект, и приятно, что одним 

Проект «Ичибана» 
поддержал ЕСД

Победители онлайн-конкурса по демонстрации самостраховки в Гаспре
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из его основателей выступил мой 
клуб». Почин «Ичибана» поддер-
жал Европейский союз дзюдо, пре-
доставивший свой YouTube-канал 
для онлайн-трансляций.

Похожий проект в мае запустила 
Международная федерация дзю-
до. На портале FIT.IJF.ORG извест-
ные спортсмены демонстрировали 
упражнения, позволяющие сохра-

нять форму в домашних условиях. 
Каждый пользователь мог вызвать 
звезду дзюдо на челлендж — устро-
ить с ним состязание на результат в 
режиме онлайн. Результат сохра-
нялся — активные посетители пор-
тала могли формировать рейтинг. 
Первым несколько базовых элемен-
тов записал на видео олимпийский 
чемпион из Греции Илиас Илиадис.

Но не только спортивные навы-
ки развивали дзюдоисты во время 
карантина: EJU и IJF организовали 
для детей художественные конкур-
сы. Юным участникам предлагалось 
выразить своё отношение к базо-
вым ценностям дзюдо. Приятно, 
что среди победителей и призёров 
обоих конкурсов оказалось много 
мальчиков и девочек из России.

Текст Алексея ПоляковА (ФДР)
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костромской Роо «Федерация дзюдо»,  

Роо «Федерация дзюдо оренбургской  

области», Центром олимпийской  

подготовки «Челябинск-дзюдо»,  

ГБУ Мо «СШоР по единоборствам»,  

ГБУ Рк «Спортивная Школа № 6»( г. ялта), 

оо «Федерация дзюдо города ялта»,  

Пилотным проектом ФДР  

по дошкольному дзюдо в г. Сочи,  

клубом «Ичибан», 

а также взяты из открытых источниковОнлайн-тренировка от Кирилла Денисова
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Т
ренеры продумывали свои 
тренировки так, чтобы детям 
было интересно и комфор-

тно заниматься дома даже в ус-
ловиях ограниченного простран-
ства. Игры, работа с предметами, 
укрепляющая гимнастика входили 
в план занятий. Передовой опыт 
команды проекта «Дошкольное 
дзюдо» привлек внимание прессы: 
ГТРК «Россия» (Сочи) сняла про эти 

тренировки специальный сюжет, и 
после его показа по ТВ секции по 
другим видам спорта в курортной 
столице запустили аналогичные 
программы.

«Было очень приятно, что ре-
бят в этот непростой период под-
держали такие известные спорт-
смены, как Александр Михайлин, 
Наталья Кузютина, Денис Ярцев, 
Юлия Казарина и многие другие, — 

рассказала руководитель россий-
ского проекта Маргарита Романо-
ва. — В своих видеообращениях они 
дали напутствия и полезные сове-
ты, а также показали специальные 
упражнения для занятий дома. Мы 
очень благодарны нашим сборни-
кам за поддержку!»

Юные участники проекта поуча-
ствовали в нескольких образователь-
ных и социальных акциях:  записали 

Занятия по растяжке

ДОшкОльНОЕ ДзюДО 
В РЕЖИмЕ ОНлАйН

однИмИ Из первых — в марте 2020-го — реалИзовывать Идею тренИровок на самоИзоляцИИ началИ 

участнИкИ унИкального пИлотного проекта «дошкольное дзюдо», органИзованного федерацИей 

дзюдо россИИ И международным фондом дзюдо. занятИя с маленькИмИ спортсменамИ былИ 

переведены в онлайн-режИм. за месяцы карантИна в городах проекта сочИ, туле И грозном Интернет-

тренИровкИ с 3–6-летнИмИ малышамИ не прекращалИсь нИ разу, а посещаемость оказалась даже 

выше, чем у очных, поскольку участнИкамИ онлайн-занятИй на странИце  #juDO_sOChI_kIDs 

в Интернете помИмо детей Из пИлотных групп моглИ стать все желающИе.
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Братья Грачёвы тренировались вместе

Упражнения с поясом Сайфулла Мунаев из Грозного
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Макар Селякин на разминке

На домашней 
тренировке 
Демид Петров

Упражнения выполняет  
Соня Верхотурова

Приветствие  
маленьким дзюдоистам  
от Александра Михайлина
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видеопоздравления ко Дню По-
беды, поучаствовали во флешмобе 
«Нетвирусу» и в конкурсе рисунка 
«Что значит для меня дзюдо», орга-
низованном Европейским союзом 
дзюдо. В споре с представителями 
одиннадцати стран победительницей 
в категории «Дошкольники» стала 
пятилетняя Злата Проценко, которая 
занимается в сочинском ДОУ № 93 
(тренеры Юлия Верхотурова и Сергей 
Ермолаев). Международное жюри и 
лично обладательница 8 дана вице- 
президент Европейского союза дзю-
до мисс Джейн Бридж особо отме-
тили рисунок Златы и наградили её 
специальным призом — кимоно с 
символикой ЕСД.

Во время карантина ребята игра-
ли в развивающие игры, постоянно 

общались с тренерами и педагогами 
по скайпу, присылали фотоотчёты 
домашних занятий, то есть насколь-
ко было возможно, продолжали ве-
сти активный образ жизни.

«Во всех городах: в Сочи, Туле и в 
Грозном — в проекте трудятся за-
мечательные, активные и креатив-
ные тренеры. Я очень благодарна 
им за работу, — говорит Маргарита 
Романова. — У нас ответствен-
ные родители и, конечно же, самые 
лучшие ребята! Вместе мы зани-
маемся гармоничным воспитанием 
детей, в котором увлечение физ-
культурой и спортом играет очень 
важную роль».

Фото родителей участников  

проекта «Дошкольное дзюдо»

Злата ПроценкоПлатон Зырянов на уличной разминке

Маша Киселёва

Братья Иван и Илья Трескины 
подготовили трогательные  
поздравления к 9 мая

Соня Акименко

Миша Грачёв и его рисунок
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П
ередовыми стали инициативы 
судьи международной катего-
рии из Новокузнецка Ирины 

Фандюшиной и ведущего секретаря 
судейской коллегии ФДР Надежды 
Климовой из Санкт-Петербурга.

Тренер отделения дзюдо ДЮШ 
№3 Новокузнецка, судья междуна-
родной категории, старший тренер 
Сибирского ФО по женскому дзюдо 
Ирина ФанДЮШИна в период ка-

рантина стала ведущей уникально-
го курса по судейству в социальной 
сети ВКонтакте. Её эфиры собирали 
у экранов по десять тысяч (!!!) зри-
телей.

«Поскольку наша школа отно-
сится к образовательному ведом-
ству, мы, тренеры и преподавате-
ли, в режиме самоизоляции должны 
были продолжить обучение подо-
печных из дома посредством Ин-

тернета, — рассказывает Ирина 
Анатольевна. — Я, честно говоря, 
не могла представить, что буду 
тренировать дзюдоистов через 
экран, заняв место между диваном 
и телевизором в своей квартире, 
да ещё и каждый день на протяже-
нии двух месяцев. Весь Интернет и 
так был уже забит тренировками, 
похожими одна на другую. Я хотела 
сделать что-то оригинальное, но-

ОНлАйН-СЕмИНАРы  
СуДЕй И СЕкРЕтАРЕй
не только спортсменам в перИод ИзоляцИИ требовалось работать над своей формой. в сложИвшИхся 
условИях возможность научИться чему-то новому, освежИть знанИя ИлИ даже повысИть 
квалИфИкацИю смоглИ И другИе члены семьИ дзюдо — тренеры, судьИ И секретарИ.

Ирина Фандюшина  
на татами чемпионата страны
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вое, чтоб было интересно и пользу 
приносило. Пара бессонных ночей 
дали мне решение: а почему бы не 
учить теории дзюдо, рассказывая 
правила соревнований? Руковод-
ство меня поддержало, и 6 апреля 
2020 года мой курс стартовал. 
Тема судейства для меня понят-
ная, я на татами сужу с 1993 года. 
Долгое время была единственной 
женщиной-рефери за Уралом. Как 
тренер всегда со своими ребятами 
и девчатами вела дневники по пра-
вилам дзюдо — оценки, наказания, 
терминология. И потом проверяла 
интерактивными тестами: сама 
их составила, сделала электронную 
версию и даже выиграла городской 
педагогический конкурс талантов. 
Я считаю, что это знание необхо-
димо каждому, кто считает себя 
частью семьи дзюдо. Когда слышу 
от тренеров, что их ученика засу-
дили, спрашиваю, могут ли они на-
звать четыре критерия «иппона». 
Большинство не в состоянии, не 
знают, а значит и детям своим не 
объясняют.

Я считаю, что как в старых пре-
даниях на китах держалась пло-
ская Земля, так и золотая медаль 
дзюдоиста держится на четырех 
«морских млекопитающих»: техни-
ке, физике, психологии и тактике 
—знании правил. Своим воспитан-
никам я много лет даю тест: на-
рисуйте в дневнике китов такими 
большими, насколько у вас сильны 
качества, за которые они отвеча-
ют, и посмотрите, смогут ли они 
ровно удерживать на своих спинах 
золотую награду? Если медали нет, 
то нет стабильности, а значит 
кого-то из китов вы недокармли-
ваете, не занимаетесь его разви-
тием. Мне всегда было важно, что-
бы ребята отвечали себе честно, и 
сами увидели слабые места своей 
подготовки. Про этот тест я рас-
сказала и в «карантинном» эфире. 

Надеюсь, что благодаря семинару 
его участники хорошо «покормили» 
своих «китов» знания.

— в каком формате шли заня-
тия?

— Первоначально в плане было 
изучение правил соревнований по 
дзюдо с изменениями и дополнени-
ями, принятыми в январе 2020 года, 
тестирование, а также специальный 
блок для начинающих судей. Ду-
мала, что буду просто читать пра-
вила: мне, как судье, тоже полезно 
освежить их в памяти — 38 статей 
новой редакции (без ката). Хотела 

делать выпуски по 15-20 минут, а в 
итоге выходило по часу и больше. 
Я увидела большой интерес людей 
к теме. На первых порах меня смо-
трели порядка двух тысяч человек, 
а потом дошло до десяти тысяч. 
Было много вопросов, я с удоволь-
ствием отвечала, объясняла, приво-
дила примеры из жизни. Аудитория 
росла, присоединялись тренеры, 
спортсмены и их родители со всей 
России, коллеги из соседних стран.

Поначалу я сильно нервнича-
ла, переживала, считая минуты 
до эфира. К каждому готовилась, 
составляла речь, выбирала одеж-

С Алексеем Левицким

С воспитанницами
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ду. Президент клуба «Дзюдо Но-
вокузнецк» Виталий Вишняков 
передал для моей импровизиро-
ванной студии флаги Федерации 
дзюдо России и нашего клуба, на 
их фоне я и выступала. И вроде бы 
привыкла быть на татами, перед 
сотнями людей, в ответственных 
ситуациях… А тут совсем другие 
ощущения, ведь перед камерой я 
одна и слушателей не вижу, и чи-
тать их вопросы могу лишь в бегу-
щей строке.

— Были вопросы с подвохом?
— Встречались такие сложные, 

что приходилось обращаться к руко-
водителю судейской коллегии ФДР 
Владимиру Вострикову. Он всегда 
оперативно помогал с ответом. Вот, 
например, использование дзюдо-
истом капы. Много было споров на 
эту тему. На Первенстве в Красно-
ярске одну спортсменку, которая 
капой очень сильно разбила себе 
губы, пришлось снять со схватки. 
Судьи действовали по правилам, 
которые запрещают использовать 
скрытые металлические предметы. 
На молодёжном Первенстве в Ека-
теринбурге мы снова увидели участ-
ников с капами. Как пояснил Вла-
димир Степанович, Эцио Гамба взял 
на себя ответственность и разрешил 
элемент защиты, если он большей 
частью состоит из силикона.

Были и другие ситуации, в которых 
Востриков меня консультировал.

«Новый формат, предложенный 
Ириной, я поддержал сразу, — по-
яснил Владимир Степанович. — 
Она — судья международной ква-
лификации с хорошим опытом 
судейства и имеет полное право 
рассуждать на этот предмет. Мы, 
судейская комиссия ФДР, заинтере-
сованы в том, чтобы все правила 
как можно быстрее расходились по 
специалистам, а мне лично было 
любопытно, какой отклик в сети 

получит смелая инициатива Фан-
дюшиной. Я смотрел её эфиры и 
впечатлился общественным ре-
зонансом. Мы получили опыт, ин-
тересный со всех сторон, вышли 
на широкую аудиторию и обрели 
новый инструмент, который по-
зволит распространить нашу от-
расль: давать разъяснения заин-
тересованным людям — тренерам, 
спортсменам, родителям — по воз-
никающим вопросам и при непони-
мании судейских решений.

Сам я имел опыт проведения ве-
бинаров в скайпе для небольших 
групп специалистов: судей-между-
народников, руководителей су-
дейских комиссий ФО, ведущих спе-
циалистов в этой области. Я не 
только рассказывал, но и подкреп-
лял текст видеозаписями и кар-
тинками, сопровождая их коммен-
тариями. Та площадка была более 
интерактивной: участники могли 
задавать вопросы сразу в ходе эфи-
ра. Будем думать, как объединить 

Ирина Фандюшина с одной из успешных учениц Екатериной Иноземцевой
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все полезные функции разных сер-
висов в одном для достижения луч-
шего эффекта».

— судей часто критикуют.
— Да, но это делают люди, кото-

рые никогда не были на месте рефе-
ри, — считает Фандюшина. — Они 
не понимают ответственной миссии 
судьи на соревнованиях, не знают 
структуру и систему организации 
судейства на финалах чемпионатов 
и первенств страны, где в работу ре-
фери могут вмешаться и внести из-
менения как минимум пять человек: 
боковые судьи, комиссар судейской 
комиссии ФДР, представитель тре-
нерского коллектива сборной по 
этому возрасту, а также независи-
мые эксперты из международных 
организаций, приглашаемые на 
важные турниры в Россию. Наде-
юсь, в ходе курса я смогла объяс-
нить, донести до всех информацию 
и понимание предмета, которые по-
могут тем, кто критикует, по-новому 
взглянуть на нашу работу.

— отзывы со стороны коллег 
были позитивными?

— Да, меня в этом начинании 
очень поддержали и российские, 
и даже зарубежные судьи. Вадим 
Полежаев дал несколько советов. 
Евгений Рахлин написал после 
первых эфиров много добрых слов 
и поделился интересным материа-
лом по качествам рефери и прави-
лам Кодокана. Молодые судьи из 
регионов задавали много вопро-
сов, просили провести семинар и 
даже создать пособие для начина-
ющих. Что касается семинаров, то 
у нас есть более профессиональ-
ные судьи, имеющие олимпийские 
лицензии: Востриков, Рахлин, Ва-
силий Смолин, а вот идея с пособи-
ем, в котором можно использовать 
личный опыт жизненных ситуаций 
на татами, мне понравилась, и по-
сле карантина я занялась создани-

ем учебного видеофильма на осно-
ве своего курса в ВК.

Думаю дополнить его материа-
лами по спортивной психологии: я 
много лет интересуюсь этой темой, 
сегодня незаслуженно забытой. Хо-
телось бы, чтобы психологи помога-
ли дзюдоистам, как это в советское 
время делал со сборниками — хок-
кеистами, баскетболистами и шах-
матистками — знаменитый Рудольф 
Загайнов.

— Что полезного из экспери-
мента удалось вынести для себя 
лично?

— Было очень интересно полу-
чить новый опыт, самой глубоко 
вникнуть в предмет, доскональ-
но изучить правила, их тонкости 
и новшества. До карантина я и не 
знала, что татуировки обязательно 
должны быть заклеены тэйпом, что 
ритуал при входе и выходе спорт-
сменов имеет чёткую схему: на та-
тами спортсмены должны заходить 
с правой ноги, а уходить — с левой, 
и что страховка от несчастного слу-
чая с 2020 года обязательна для 
всех спортсменов.

Неожиданностью для меня стали 
боты. Когда число участников эфи-
ра переходило за отметку восемь 

тысяч, в чате появлялись злобные 
«монстры», которые хамили, мате-
рились, оскорбляли меня — непри-
ятный момент. Потом более продви-
нутые в Интернете коллеги научили, 
как их блокировать, но в первый 
раз, признаюсь, растерялась.

Я в дзюдо пришла в 19 лет по-
сле завершения вполне успешной 
 карьеры в гандболе. Позднова-
то, конечно. В 1984 году началась 
история отечественной школы жен-
ского дзюдо и я попала в первую 
секцию на Кузбассе к Корабельни-
кову. Он взял меня с условием, что 
я сама найду кимоно. В то время это 
была немыслимая задача — ни в 
каком магазине не купить! Но меня 
выручил одногруппник-самбист, 
которого я не раз спасала в инсти-
туте с переводами по немецкому. 
Нашёл мне форму, и я приступила 
к тренировкам. Физически и пси-
хологически была хорошо готова, а 
вот технику надо было изучать. Ос-
воила страховку, первые броски… 
Добилась наград на чемпионатах 
Кузбасса и Сибирского федераль-
ного округа. Закончила выступать в 
27 лет с квалификацией кандидата 
в мастера спорта. Пробовала со-
вмещать выступления и тренерскую 
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деятельность, но поняла, что надо 
выбирать что-то одно. И с 1990 года 
полностью посвятила себя тренер-
ской работе, стремясь реализовать 
в девочках свои несбывшиеся чем-
пионские мечты. Коллеги-мужчины 
тогда скептически относились ко 
мне. В какой-то момент решила ос-
воить судейство: выучила правила, 
прошла семинары, купила судей-
ский костюм, сдала экзамены и вы-
шла на татами. В новом качестве. В 
1996-м стала судьей всероссийской 
категории, а в 2007-м — междуна-
родной. В 2005-м, объединив 12 го-
родов и посёлков Кузбасса, созда-
ла Федерацию дзюдо Кемеровской 
области, отдав становлению орга-
низации пять лет. Была её первым 
президентом, потом исполнитель-
ным директором. В 2010-м органи-
зовала и возглавила клуб «Дзюдо 
Новокузнецк», который работает и 
сегодня. Новые проекты меня увле-
кают и подстёгивают.

В последний день марта старто-
вал уникальный онлайн-семинар 
для секретарей по базовому курсу 
«Организация работы секретариата 
и использование АСПС». Шестнад-
цать участников из десяти феде-
ральных округов в течение восьми 
дней получали знания в непростой 
работе секретаря соревнований.

«Система обучения онлайн сегод-
ня распространена по всему миру 
во всех сферах, — рассказывает 
надежда КЛИмова. — Дзюдо, ко-
нечно, не могло быть исключением 
в этом передовом направлении. Не 
первый год Академия дзюдо IJF ве-
дёт обучение в таком формате и 
выдаёт прошедшим курсы серти-
фикаты.

К сожалению, обучение по секре-
тарскому направлению, несмотря 
на свою важность, не так широко 
развито — в некоторых регионах 
специалистов, способных провести 

работу на уровне всероссийского 
финала, просто нет. Помочь си-
туации были призваны семинары, 
которые проводились в рамках пер-
венств и чемпионатов страны, но 
они, во-первых, были очень крат-
ко срочны: длились обычно один 
день (перед соревнованиями), а 
во-вторых, не могли собрать всех 
желающих из-за командировочных 
расходов.

Поскольку секретарская рабо-
та тесно связана с компьютером, 
ей можно учиться дистанционно, 
даже без реальных соревнований 
у меня возникла идея в условиях 
самоизоляции организовать секре-
тарский семинар, чтобы дать лю-
дям возможность получить знания 
и умения и тем самым увеличить 
количество и качество специали-
стов в регионах. Я предложила эту 
идею сначала в Петербурге Евгению 
Рахлину, а затем и на российском 
уровне — главе судейской комиссии 

С коллегами из Санкт-Петербурга
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ФДР Владимиру Вострикову. Они 
оба меня горячо поддержали и дали 
свои методические рекомендации.

Семинар длился восемь дней — 
ежедневно по два часа по утрам, 
чтобы охватить все часовые пояса. 
Мы общались, обсуждали возникаю-
щие рабочие вопросы, разбирали 
ошибки. Проект стал дебютным 
для всех: я впервые читала курс, ко-
торый подготовила, а участники 
впервые осваивали секретарские 
знания дистанционно. Сначала 
было решено пригласить на пилот-
ный семинар по одному представи-
телю от федерального округа — 
десять человек, но проект получил 
неожиданный  ажио тажный спрос, 
и от некоторых регионов, напри-
мер от Северного Кавказа, где нет 
секретарей вообще, допустили по 
два участника.

У нас была хорошая база необхо-
димых знаний, созданная за годы 
работы Николаем Репиным, мы её 
дополнили от себя. Основной ак-
цент на прошлых семинарах ФДР 
был на практической части — си-
стеме, программе по проведению 
соревнований. Да, это очень важ-
ная часть, поскольку технические 
знания для секретаря — это пер-
вая необходимость. При этом дру-
гие, не менее важные элементы, 
например работа с документами, 
оставались за чертой внимания, 
и большинству приходилось раз-
бираться с ними самостоятельно. 
В весеннем онлайне-2020 мы этому 
вопросу посвятили отдельное за-
нятие, где подробно разобрали все 
нюансы, всё структурировали».

— вы сказали, что техническая 
часть знаний для секретаря наи-
более важная.

— Да, и потому половину всего 
времени мы посвятили обучению 
работе в программе, начиная с того, 
как установить и зарегистрировать 

АСПС, в чём её технические особен-
ности, какие модули есть и как их 
настроить, и продолжая разбором 
деталей процесса жеребьёвки, хода 
соревнований и подготовки отчётов.

У наших международных коллег 
есть система чек-листов, которая 
мне всегда очень нравилась. Это 
чёткий график работ, в котором про-
писано, что именно и когда должно 
быть сделано, по шагам. Этакая па-
мятка, инструкция: какое оборудо-
вание должно быть, когда и как надо 
его проверять, что надо сделать за 
день до турнира, что на старте состя-
заний и так далее. На своём семина-
ре я рассказала, как составлять свои 
чек-листы, и научила секретарей 
этому для любых соревнований — 
от клубных до финала России.

— в чём преимущества онлайн-
семинара?

— Огромный плюс состоит в том, 
что весь семинар записывается и 
сохраняется: к любому обсуждён-
ному в его рамках вопросу можно 
вернуться, пересмотреть и переос-
мыслить ещё раз. Это очень удобно.

Полагаю, что у формата онлайн-
семинаров большое будущее. Это 
реальная возможность обучения 
большего числа специалистов в ус-
ловиях сокращения затрат и роста 

эффективности. У меня был опыт 
проведения очного семинара в 
Дмитрове в 2019 году на Первен-
стве России. Тогда я не получила 
никакой обратной связи. Было 
много участников разного уров-
ня подготовки: опытным порой 
было неинтересно, потому что они 
знали этот материал, а молодые в 
потоке новой информации часто 
стеснялись задавать вопросы. Ду-
маю, он по этой причине оказался 
 неэффективным.

В онлайне после каждого заня-
тия были домашние задания. Сер-
тификат о прохождения семинара 
получили только те, кто выполнил 
их все. Удобно работать с такой 
мощной обратной связью: я виде-
ла, как усвоен и понят материал, 
который я даю.

— прошедшие этот семинар 
специалисты скоро пополнят 
ряды секретарей российских со-
стязаний?

— Этот семинар собрал в боль-
шинстве случаев новичков се-
кретарского дела. Они только 
начинают путь. Чтобы выйти на 
всероссийский уровень, им пред-
стоит ещё многому научиться, уз-
нать и освоить технические тон-
кости работы, а главное — понять, 
подходит ли она им в принципе. 
Да, они обрели базовые знания, 
получили сертификаты, позволя-
ющие им начать работать в своих 
регионах. Если они проявят себя 
на местах, захотят двигаться даль-
ше, то со временем смогут стать 
полноценной частью нашей секре-
тарской команды. Сегодня они уже 
приняты в наш коллектив, добав-
лены в общий чат, где зарегистри-
рованы все секретари РФ, и могут 
задавать вопросы и получать ква-
лифицированные ответы коллег.

К большому сожалению, непро-
работанной из-за карантина оста-
лась практическая часть: все со-

Надежда Климова
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стязания были отменены, и у нас 
не было возможности проверить 
участников в деле. Надеюсь, что, 
когда календарь восстановится, мы 
этот вопрос решим.

— насколько велика секретар-
ская команда России?

— На данный момент в секре-
тарской группе судейской комис-
сии Федерации дзюдо России есть 
мощный костяк, команда из трид-
цати человек, способных прове-
сти состязания любого уровня. 
Десять из них работают на фина-
лах России.

Мы заинтересованы в том, что-
бы сделать нашу группу лучшей 
в мире, собрать в ней настоящих 
профессио налов. Для этого вне-
дряются образовательные проекты, 
готовятся кадры. На этом семинаре 
я познакомилась с молодым чело-
веком из Хакассии. Ему 17 лет, про-
граммист. Решил попробовать себя 
в новом деле секретаря. В ходе кур-
са он написал небольшую програм-
му, которая удобно конвертирует 
базу в формат xls и обратно. Такие 
талантливые люди нам очень нуж-
ны: они двигают прогресс.

«Мы планировали провести ди-
станционный тренинг для секре-
тарей ещё до пандемии, — рас-
сказал глава судейской коллегии 
ФДР, рефери олимпийской катего-
рии Владимир Востриков. — Была 
идея организовать его летом 
2020-го, когда состязаний в кален-
даре немного и нетрудно собрать 
на онлайн-обучение секретарей, у 
которых нет возможности (фи-
нансовой или временнОй) выез-
жать на семинары, проводимые в 
рамках чемпионатов и первенств 
страны. Там собираются обычно 
продвинутые специалисты, ак-
тивно работающие на местах и 
пробующие свои силы уже и на об-
щероссийском уровне.

Когда в дело вмешался режим 
самоизоляции, Надежда Климова 
быстро отреагировала на меня-
ющиеся условия и выступила с 
новой инициативой. Получилось 
здорово! Проект вызвал большой 
интерес, и теперь мы думаем, как 
развивать его далее, чтобы во-
влечь в него больше людей — как 
«преподавателей», так и «учащих-
ся», стремящихся совершенство-
ваться. Из них, желающих расти, 
повышать свою квалификацию, на-

бираться опыта, в итоге должны 
выйти специалисты, которым по 
силам провести и детские турниры 
на местах, и клубные, мастерские 
или ведомственные соревнования, 
а в перспективе — и финалы чем-
пионатов и первенств страны».

Текст Марины Майоровой (ФДР)

Фото Бориса БУхТИяРовА,  

Павла ПеРевозкИнА, Ирины ГАГАРИной  

и из личных архивов Ирины ФАнДюШИной 

и надежды клИМовой

Надежда Климова и Арсен Галстян: рабочие моменты
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В
оспитанник волгоградской 
школы дзюдо Арман Адамян 
впервые «засветился» в ста-

тистической истории в далёком уже 
2013-м. На Спартакиаде учащихся 
в Пензе 16-летний Арман дошёл до 
финала категории 81 кг, где про-
играл Турпалу Тепкаеву, также впо-
следствии «доросшему» до взрос-
лой сборной России и добившемуся 
высоких титулов. Адамян обидчика 
«перерос» как по достижениям, так 
и по весу: в 2015-м он, 18-летний 

«Даже стоя на 
пьедестале в Минске 
не мог поверить 
в реальность 
происходящего»

Арман АДАмяН:
еслИ бы у чемпИонов 
европы тоже былИ 
«особенные» наспИнные 
номера, как у олИмпИйскИх 
трИумфаторов — золотые, ИлИ 
как у мИровых — красные, 
то наш тяжеловес арман 
адамян, выИгравшИй тИтул 
сИльнейшего на последнем  
чемпИонате старого света 
в мИнске-2019, проносИл 
бы его дольше, чем другИе 
победИтелИ. прИчИна — 
контИнентальное первенство 
в олИмпИйском 2020-м Из-
за пандемИИ коронавИруса 
не состоялось весной, а было 
перенесено на ноябрь, что 
продлИло статус действующИх 
чемпИонов почтИ на полгода. 
впрочем, вряд лИ наш герой 
намерен останавлИваться на 
европейском уровне. он ставИт 
перед собой большИе целИ 
И готовИтся покорИть самые 
высокИе вершИны.
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победитель ЮФО, боролся на пер-
вом в карьере взрослом Чемпио-
нате России в категории 90 кг (стал 
пятым), а ещё через год заработал 
«бронзу» на юниорском Первен-
стве страны в Ростове-на-Дону уже 
в весе 100 кг. За красивым малым 
финалом Адамяна с Петром Свят-
ским с трибуны тогда наблюдал 
победитель Первенства мира-2015 
ростовчанин Нияз Ильясов — бу-
дущий товарищ и конкурент Армана 
по сборной, который в том сезоне 
перешёл из юниоров в молодёжь и 
на домашнем турнире был гостем.

«Свои первые соревнования я 
выиграл в 12 лет, — вспоминает 
Арман. — Помню, за первое место 
мне подарили магнитофон, и я был 
очень рад. А папа был рад за меня, 
ведь именно он привёл меня в зал».

«Я — строгий отец, — при-
знаётся папа Армана — Азат Ада-
мян. — В своё время я занимался 
вольной борьбой и хотел, чтобы 
сын тоже связал жизнь со спор-
том. С детства я видел в нём ха-
рактер, потому и отдал в секцию. 
Он начинал заниматься с сыновья-
ми моего брата, но они бросили 
тренировки, а Арман пошёл даль-
ше. Для меня было важно, чтобы 
мой ребёнок постоянно двигался 
вперёд, не отступая, не сдаваясь. 
Да, поначалу ему было труднова-
то: мы переехали в Волгоград из 
Армении, и Арман какое-то время 
испытывал сложности с русским 
языком, но в хорошем коллективе 
он быстро учился и довольно скоро 
трудности разрешил. Помню его 
первое «золото» на областном 
турнире; думаю, он тогда опреде-
лился с жизненным выбором.

Я всегда очень переживаю за вы-
ступления сына, но никогда не смо-
трю онлайн-трансляции. Мой отец 
был таким же и потому, наверное, 
не дал мне идти по спортивной 
стезе. Перед турниром «Большой Новый чемпион Европы
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шлем» в Екатеринбурге в  2019-м 
Арман позвонил мне и сказал: 
«Папа, приезжай, ты мне тут ну-
жен». И я с другом поехал. На три-
буне чуть не умер, давление подня-
лось: так волновался… Но потом 
очень радовался, когда сын выиграл 
«золото».

Мы с Арманом всегда обсуждаем 
соперников, строим тактический 
план, продумываем технику, а по-
сле — разбираем борьбу. Я с дет-
ства вкладывал в него идею: непо-
бедимых атлетов не существует. 
Можно обыграть любого, если со-
единить в себе силу, технику и спо-
собность трезво мыслить. Думаю, 
что в Минске, на Европейских играх, 
у Армана как раз получилось всё со-
брать воедино. Он выиграл первый 
свой взрослый чемпионский титул 
и сделал меня самым счастливым 
человеком. Более сорока лет в Вол-
гограде не было чемпионов Европы! 
А теперь есть, и это — мой сын. 
Думаю, дети — самая большая 
гордость для любого родителя. 
Я никогда и ни от кого не слышал 
про Армана дурного слова, он — 
скромный мальчик и, несмотря на 
достигнутые высоты, всегда до-
стойно ведёт себя».

«Тогда, в 12 лет, я и не думал, 
что когда-то попаду в сборную и 
буду слушать гимн России, стоя 
на пьедестале Чемпионата Евро-
пы, — продолжает Арман. — Мне 
кажется, я вообще не знал о том, 
какие бывают турниры: это было 
где-то далеко и «не про меня». 
Ведь поначалу дзюдо мне совсем 
не нравилось: я проигрывал на со-
стязаниях, расстраивался и уже 
не хотел идти в зал. Папа был на-
стойчив: возил меня на трениров-
ки к Сергею Викторовичу Сидоро-
ву — моему первому тренеру, и со 
временем я потихоньку втянулся. 
Ну а после серии побед на регио-
нальных состязаниях задумался, а 

Семейное фото в горах

Первая награда и первый ценный приз
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какой же следующий уровень мне 
предстоит пройти?»

Награда ростовского Чемпионата 
страны позволила Арману попасть 
в сборную, где он успешно заре-
комендовал себя на отборочных 
Кубках Европы и стал не просто 
участником, а медалистом первого 
в карьере юниорского Первенства 
Европы-2016 в Испании.

В категории 100 кг на награды 
турнира вместе с Адамяном пре-
тендовал и чемпион России-2016 
Аслан Джиоев. По иронии судьбы 
им пришлось оспаривать медаль в 
очном споре малого финала, куда 
Арман попал, проиграв в полуфи-
нале будущему чемпиону Европы 
австрийцу Фара. В российском 
бронзовом дерби Адамян был 
успешнее, серией бросков он до-
бился явного преимущества над 
товарищем и стал медалистом 
Евро. 

Спустя год наш герой попробовал 
свои силы на следующем уровне — 

молодёжном — и сразу добился 
«золота». На татами Первенства 
России до 23 лет в Кемерове Ар-
ман не «задержался» ни в одной 
из встреч. У всех, включая Сослана 
Икоева в финале, Адамян выиграл 
досрочно и чисто. 

«Сослан оказался непростым со-
перником для меня, — рассказал 
тогда Адамян журналистам. — Ра-
нее мы с ним не встречались, и я не 
знал, как он борется. Мне удалось 
поймать его на ошибке, провести 
контратаку. Было важно выиграть 

Арман с тренерами Сергеем Сидоровым и Владимиром Лизенко

Арман Адамян в схватке за медаль Первенства в Ростове
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в Кемерове, попасть в сборную, по-
лучить шанс отбираться к Европе, 
чтобы там, в новой возрастной 
группе, доказать своё преимуще-
ство».

Однако тренеры решили дать воз-
можность Арману в 2017-м побо-
роться пока «в юниорах». На трёх 
рейтинговых турнирах в Европе он 
доходил до финала, но все три раза 
оставался с «серебром». На по-
следнем Кубке, в Германии, сильнее 
Адамяна был упоминавшийся выше 
Ильясов. 

Со второй ступени пьедестала по-
казывал Арман «серебро» и на двух 
официальных стартах 2017 года — 
Первенстве Европы в Словении и 
Первенстве мира в Хорватии. В обо-
их случаях препятствием для наше-
го атлета становился один и тот же 
соперник — Зелим Коцоев из Азер-
байджана.

На Европе в Мариборе Адамян, не 
жалея сил, доказывал своё преиму-
щество в каждом поединке. За три 
минуты «забросал» до «иппона» 
француза Омо, сделал красивую 
сватку из четвертьфинала с белору-
сом Мукете, обменявшись десятком 
атак и в итоге переиграв его, также 
уверенно и красиво разделался в 
полуфинале с датчанином Мадсе-
ном. Решающая встреча свела Ада-
мяна с вице-чемпионом мира среди 
юношей, двукратным чемпионом 
кадетской Европы Зелимом Коцое-
вым, уроженцем Осетии, одно время 
защищавшим цвета сборной Украи-
ны, а затем перешедшего под флаг 
Азербайджана. Столь же атлетич-
ный, как и Адамян, соперник в фи-
нале пересилил нашего дзюдоиста, 
поймав его на удержание.

Спустя месяц судьба предоста-
вила россиянину шанс взять у Ко-
цоева реванш в финале на миро-
вом уровне. К главной встрече дня 
Адамян прошёл с блеском, оставив 
за чертой пятерых оппонентов по 

предварительному турниру. Коцоев 
был ожидаемым соперником, к ко-
торому Арман явно готовился. Три 
с небольшим минуты финала рос-
сиянин выдерживал продуманную 
тактику борьбы, навязывая своё и 
создавая опасные ситуации. По-

нятно, что и Коцоев к чемпионату 
мира готовился и отдавать «золо-
то» без борьбы не намеревался, 
искал момент для атаки, уходил из 
неудобных положений и на исходе 
последней минуты поймал мгнове-
ние, чтобы вывести Армана на бро-

Подарок для болельщиков в Загребе-2017

Арман нашёл-таки  
«оружие» против Коцоева
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сок. Прокрутившись через голову, 
россиянин приземлился на татами 
практически чётко на живот, но бы-
строе амплитудное движение всё 
же было оценено — «ваза-ари». 
Отыграть его у убегающего от борь-
бы соперника оказалось сложно, 
и по итогу финала Адамяну вновь 
досталось «серебро».

Забегая вперёд, скажу, что наш 
атлет через пару лет сумел-таки 
разбавить счёт в статистике личных 
встреч с Коцоевым, а в олимпий-
ском 2020-м и вовсе сократить его 
до 3:4.

«Папа всегда удивлялся: “Почему 
ты ему проигрываешь? У тебя ведь 
и арсенал больше, ты сильнее… 
Почему он оказывается победи-
телем?” — вспоминает Арман. — 
Я много раз пересматривал наши 
встречи, анализировал. На тата-
ми почему-то думал, что смогу его 
обыграть с наскоку, зашагну — и 
всё. А он этого и ждал: как толь-
ко я забегал за спину, так он сразу 

делал свой коронный приём — «бе-
дро». Четыре раза он меня так по-
бедил. После очередного поражения 
я снова смотрел видео схватки и 
вдруг понял, как мне с ним бороть-
ся. Понял — и мне стало легко». 

В 2018-м Арман с лёгкостью вы-
играл в Смоленске второй титул 
сильнейшего в стране дзюдоиста в 
возрасте до 23 лет, пройдя «иппо-
нами» пятерых соперников, вклю-
чая ростовчанина Лепеху в финале.

«Первенство в Смоленске собра-
ло дзюдоистов высокого уровня, — 
сказал Адамян. — Несмотря на мой 
медальный багаж, просто мне там 
не было — ни одна из побед не до-
сталась даром. Особенно сложным 
выдался четвертьфинал с Долга-
новым: по ходу встречи я проигры-
вал, но за минуту до конца схватки 
сумел бросить и дополнить оценку 
удержанием».

В тот год 21-летний Арман впер-
вые вышел на татами взрослого 
турнира Мировой серии «Гран-при» 

в турецкой Анталии и смог удивить 
специалистов: на старте дня уве-
ренно удержал опытного шведа Па-
цека, двумя бросками на «ваза-ари» 
добился досрочной победы над 
турком Эрдоганом, а затем доказал 
своё преимущество над монголом 
Лхагвасуреном в четвертьфинале 
и медалистом «Мастерса» венгром 
Сирженичем — в полуфинале. 
Единственным, кто остался «непро-
ходным» для Адамяна в Турции, был 
чемпион юниорских Европы и мира 
Коцоев, вновь переигравший Ада-
мяна в финале.

В поддержку взрослому «сере-
бру» «Гран-при» пришло молодёж-
ное «золото» Первенства Евро-
пы-2018 в Венгрии. И сдобрено оно 
было эмоциями взятого реванша. 
Пусть пока не у Коцоева, но тоже у 
серьёзного соперника — австрий-
ца Фара, что остановил Адамяна на 
пути к заветной награде юниорской 
Европы-2016. В Дьёре мощный, 
взрывной и техничный Арман удер-

Победа в финале 
молодёжной России-2018

Первым чемпиона России-2017 
поздравил личный тренер
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жал обидчика прижатым к татами 
положенные для чистой победы 
секунды полуфинала, а следом, в 
главной встрече дня заставил капи-
тулировать в партере и немца Шоэ-
нефелда.

«Досадно, что в Венгрию не при-
ехал Зелим Коцоев, — сказал тог-
да наш чемпион. — Я очень хотел 
сразиться с ним. Ну ничего, будут 
ещё старты, и я его обязательно 
обыграю!»

До первой такой победы оставал-
ся год. За это время Адамян попол-
нил коллекцию первым «золотом» 
«Большого шлема». В Екатеринбур-
ге 22-летний россиянин поразил 
всех — и соперников, и специали-
стов, и зрителей, среди которых был 
и отец Армана. По дороге к финалу 
наш герой обыграл чемпиона мира-
2016, бронзового медалиста Олим-
пиады-2012 японца Хагу, австрий-
ца Боэлера, серебряного призёра 
«Большого шлема» в Осаке канадца 
Эль Нахаса и — в полуфинале — 
обладателя четырёх золотых меда-
лей турниров «Мировой серии» из-
раильтянина Пальчика.

Украшением турнира стал рос-
сийский финал, в котором сопер-
ником Адамяна стал обладатель 
семи медалей чемпионатов Европы 
и мира россиянин Кирилл Дени-
сов. Арману пришлось проявить 
истинно бойцовский характер: ему 
противостоял не только титулован-
ный соперник, но и обстоятельства. 
По ходу встречи судьи отменили 
второе «ваза-ари» за бросок, оста-
новив радость Адамяна в наивыс-
шей точке, а кроме того, в одном 
из эпизодов волгоградец потерял 
контактную линзу и вынужден был 
снять вторую. Тем не менее молодо-
му дзюдоисту удалось удержать до 
финальной сирены заработанное 
красивым броском преимущество 
в «ваза-ари» и стать победителем 
турнира.

Российское дерби. Адамян — Денисов в Екатеринбурге

С товарищем по команде Кириллом Денисовым в Екатеринбурге-2019

Эмоции первой в карьере победы на турнире «Большой шлем» в Екатеринбурге
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«Сложней всего было бороться с 
японцем, которому я в своё время 
уже проигрывал, — прокоммен-
тировал выступление Арман. — 
Я настраивался на реванш и смог 
воплотить его в жизнь. Победа 
над таким соперником на старте 
дала мне позитивный настрой, 
хотя остальные поединки, вклю-
чая финал, были не менее слож-
ными. Я был уверен в оценке вто-
рого броска, но раз её отменили, 
значит так было надо для опы-
та. Для меня это важная победа! 
Я счастлив тому, что выиграл и 
могу разделить радость с члена-
ми семьи, которые прилетели в 
Екатеринбург поболеть за меня».

Кирилл Денисов высоко оценил 
соперника по свердловскому фина-
лу. «Если он в 22 года выигрывает 
«Большой шлем», то перспективы 
у него хорошие, — сказал он. — 
В финале я попался на контрприём, 
которым Арман владеет в совер-
шенстве, и изменить ход схват-
ки уже не смог. Интересный был 
 пое динок».

Перспективы и правда оказались 
хорошими: через месяц после Ека-
теринбурга Арман на турнире в Ки-
тае наконец-то размочил счёт лич-
ных встреч с Коцоевым, обыграв его 
в схватке группы утешения, а ещё 
через несколько недель стал три-
умфатором Европейских игр-2019 
в Минске, где получил сразу две 
золотые награды, поскольку в рам-
ках этих состязаний разыгрывались 
также медали континентального 
Первенства.

«Арман пришёл в мою группу 
обычным 10-летним мальчиком, 
в котором я со временем стал 
замечать трудолюбие и ответ-
ственность, твёрдый стержень 
характера и горячую нелюбовь к 
поражениям, — вспоминает пер-
вый тренер нашего героя Сергей 
Сидоров. — Он всегда трудно 

переживал проигрыши, но не от-
чаивался, а искал причины, рабо-
тал над ошибками, тренируясь с 
удвоенной силой. И на следующем 
старте обязательно брал ре-
ванш у обидчика. Когда он попал 
в сборную, на другой серьёзный 
международный уровень, най-
ти ключи к сильным соперникам 
получалось не сразу, но Арман 
продолжал работать и отыгры-
вался. Я был очень рад, когда на 
взрослом турнире он всё-таки 
обыграл давнего своего оппонен-
та Зелима Коцоева, который не-

сколько раз преграждал ему путь 
к «золоту» на официальных пер-
венствах.

Я вижу, как Арман взрослеет, 
 мудреет, учится владеть эмоци-
ями и подавлять вспыльчивость. 
Он очень общительный парень, 
отзывчивый и дружелюбный, с 
удовольствием помогает советом 
и примером подрастающему по-
колению. Мы верим в его большое 
будущее. Он — плод совместной 
работы нашего тренерского кол-
лектива, спонсоров, наставников 
сборной России. Он — гордость 

Адамян — Коцоев
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нашего зала, города и, не побоюсь 
громкого слова, страны».

В Минске то, что Адамян готов 
победить любого соперника, стало 
понятно уже в первой схватке. Дат-
чанина Мадсена Арман контролиро-
вал всю встречу, за бросок получил 
«ваза-ари» и преимущество своё 
сохранил до финальной сирены. 
Мощного португальца Фонсеку Ада-
мян уложил на всю спину на третьей 
минуте поединка, а вице-чемпиона 
мира, победителя Евро-2018 бель-
гийца Никифорова в прямом смыс-
ле слова сокрушил на татами уже на 
24 секунде схватки. Лишь в полуфи-
нале с хорватом Кумричем Арман на 
секунду заставил нас заволновать-
ся, когда ошибся и упал на «ваза-
ари». Собрался сразу же и ответил 
таким броском, что будь у Кумрича 
в руках камера, он смог бы за пару 
секунд полёта снять панорамное 
фото зала «Чижовка-Арена». И вот 

Финал в Минске-2019. Липартелиани — Адамян

Яркая техника россиянина  
на Чемпионате Европы-2019 в Минске
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финал. И самый опытный и титу-
лованный участник турнира — об-
ладатель россыпи наград с самых 
важных стартов грузин Липарте-
лиани. Неизвестно, смотрел ли он 
перед встречей видео выступлений 
Адамяна, но по факту соперничать 
с 22-летним россиянином на фи-
нальном татами Варлам оказался не 
готов. Адамян умело прессинговал, 
подавлял, брал верхний захват и 
растягивал соперника чуть ли не на 
шпагат. И в очередной такой «опе-
рации» при достижении необходи-
мой неудобности положения вклю-
чился, подвернулся, бросил и тут же 
накрыл удержанием.

«Я недавно начал выступать 
на взрослых турнирах, — расска-
зал новый чемпион. — Это моё 
второе «золото» на состязаниях 
среди мужчин. Думаю, в какой-то 
степени это сыграло во благо — 
многие меня попросту недооцени-
ли. Понимаю, что теперь на меня 
будут серьёзнее настраиваться, но 
и я на месте стоять не собираюсь. 
Я усердно готовился к Европе, по-
нимал: за меня будут болеть мои 
родители, друзья, вся страна. Я не 
мог подвести — выложился на сто 
процентов».

— в екатеринбурге ты про-
сто фонтанировал эмоциями, 
а в минске был сдержан.

— Российский «Большой шлем» 
стал первым в моей карьере. Я рань-
ше не боролся на таком уровне, и 
потому эмоций было много, а уж 
когда я выиграл у сильного японца 
Хаги, то сдерживать этот шквал не 
осталось сил. После турнира про-
читал интервью Кирилла Денисова 
с добрыми словами в мой адрес. 
Было очень приятно услышать их 
из уст опытного соперника. 

На трибуне в Екатеринбурге за 
меня болел отец, а значит — мне 
никак нельзя было проигрывать. 

Я и представить не мог, что разоча-
рую его. Не простил бы себе, если 
бы упал на его глазах.

В Минске, конечно, тоже нервни-
чал: боялся подвести команду, стра-
ну, тренеров. Ответственность да-
вила. Но с каждой встречей ощущал 
своё преимущество. Осознавал, что 
нахожусь в идеальной форме и могу 
выиграть у любого. После полуфи-
нала расслабился немного, успоко-
ился, подумал, что и «серебро» — 
неплохой результат для дебютанта. 
В этот момент ко мне подошёл отец. 

Как он понял, что я немотивирован, 
не знаю… Сказал: «Мне твоё вто-
рое место вообще не интересно. 
Нужно «золото» — выиграй его 
для меня. Ты можешь!» Я встряхнул-
ся и пошёл биться за медаль.

И в итоге по-настоящему сам себя 
удивил. Даже стоя на пьедестале с 
двумя золотыми наградами на гру-
ди, я до конца не верил в реаль-
ность случившегося, в то, что я — 
чемпион, в то, что смог выиграть  
в финале «иппоном» у опытного  
и титулованного соперника.

Медаль для отца

С отцом и сестрой  
в «золотом»  

зале в Минске
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— на подиуме ты часто прикла-
дываешь медаль к голове. Что это 
означает?

— Традиция. Так я благодарю её 
за то, что она мне тяжёлым трудом 
досталась.

На Чемпионате мира-2019 в Япо-
нии Арман выступил неудачно в 
личном турнире: во второй схватке 
дня проиграл серебряному меда-
листу Игр в Рио азербайджанцу Га-
сымову и уже не утешался, но стал 
бронзовым медалистом мундиаля в 
составе команды.

Ещё одной «бронзой» пополни-
лась коллекция наград Адамяна 
после «Большого шлема» в ОАЭ. 
Непроходным для него в Абу-Даби 
стал чемпион мира-2018  кореец 
Чо — неудобный соперник для 
большинства российских тяжей. 
Проведя одну успешную атаку на 
«ваза-ари», азиат сохранил пре-
имущество, умело блокируя все 
попытки нашего атлета отыграться. 
В малом же финале Арман краси-
во переиграл турка Сисманлара, 
получив за бросок высший балл, и 
одарил зрителей финального блока 
энергией победителя.

Престижные рейтинговые состя-
зания — «Большой шлем» в япон-
ской Осаке и «Мастерс» в китайском 
Циндао, завершающие предолим-
пийский 2019-й, не покорились 
Адамяну. Более опытные соперники 
остановили нашего тяжа в шаге от 
пьедестала — на пятом месте.

На родине дзюдо Арман дошёл до 
четвертьфинала, где поначалу заста-
вил отступать чемпиона мира, при-
зёра Олимпийских игр японца Хагу, 
но, на мгновение упустив инициа-
тиву, не успел среагировать на кра-
сивый подхват соперника. В группе 
утешения Адамян столкнулся с ещё 
двумя хозяевами татами: двукрат-
ного вице-чемпиона мира Нишияму 
технично обыграл уже на второй На татами в Осаке-2019

Арман Адамян с медалью Парижа-2020
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минуте поединка, а в малом финале 
с ещё одним чемпионом мира Воль-
фом, столь же техничным и не менее 
сильным физически, как и Адамян, 
попался на две контратаки и лишил-
ся права занять место на третьей 
ступени пьедестала.

Элитный «Мастерс» в Китае за-
помнился Арману второй уже по-
бедой над Коцоевым, вторым по-
ражением от японца Вольфа, не 
поддавшегося напору Адамяна в 

схватке предварительного турнира, 
и неудачей в схватке за «бронзу», 
где хитрее нашего атлета оказал-
ся опытный грузин Липартелиани, 
взявший реванш за поражение на 
Чемпионате Европы в Минске.

«Сильные были эти турниры 
в Азии, — резюмирует Арман. — 
В Осаке пришлось бороться с че-
тырьмя техничными японцами, а в 
Циндао — с лидерами мирового рей-
тинга. Да, подправил статистику 

с Коцоевым: мне стало легко с ним 
бороться. Понимаю, что теперь он 
скорее всего поменяет стиль, а зна-
чит, и мне надо готовить под него 
что-то новенькое. Мы почти ровес-
ники, а следовательно, нам ещё не 
раз предстоит соперничать». 

— Кого ещё считаешь сложны-
ми для себя оппонентами?

— Пока не пройден Гасымов. Я на 
«мире» сгоряча налетел на него, по-
вёлся на заманивающую манеру, а 
он меня переиграл. Очень непросто 
с японцами Хагой и Вольфом. По-
следний может и не самый сильный 
физически, но очень неудобный и 
быстро двигается. 

У нас в сборной сильнейшая кон-
куренция в весе 100 кг. Так что рас-
слабляться нельзя: каждый мечтает 
попасть на Игры и стать чемпионом. 
Причём сделать это хочется уже в 
этом цикле. Наверное, это макси-
мализм, свойственный молодым, — 
получить всё и желательно сразу.

В новом сезоне-2020 Арману уда-
лось-таки добраться до пьедеста-
ла — подняться на третью ступень 
подиума турнира «Большой шлем» в 
Париже, имеющего статус неофици-
ального Чемпионата мира.

И хотя группа ему досталась не из 
лёгких, Адамян прошёл по турнир-
ной сетке красиво, уверенно и ярко 
обыгрывая даже более титулован-
ных атлетов. Разобрался с Хуррамо-
вым из Узбекистана и в третий раз 
подряд взял верх над представи-
телем Азербайджана Коцоевым — 
переиграл его по всем показателям, 
подавил физически и технически 
превзошёл, добившись «иппона» 
двумя убедительными бросками. 
Принципиальной была победа 
Адамяна в Париже над португаль-
цем Фонсекой. Арман выигрывал у 
темнокожего атлета на «Европе» в 
 Минске, но в Париже ему противо-

Адамян в поединке с канадцем на «Мастерсе»-2019

В схватке с японцем Вольфом
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стоял уже не просто давно знако-
мый соперник, а чемпион мира. 
Громкий титул португальцу не по-
мог. Три мощных броска подряд: за 
первый дали «ваза-ари», за второй 
дали, но затем отменили, а третий, 
снова на «ваза-ари», не оставил со-
мнений в вопросе сильнейшего в 
этом поединке. Немного «напугал» 
российских болельщиков серб До-
сен, в четвертьфинале неожиданно 

подвернувшийся и докрутивший 
Адамяна в воздухе до падения на 
«ваза-ари». Наш тяжеловес не 
остался в долгу — коронным бро-
ском сравнял счёт, а следом, таким 
же коронным хватом, перевернул и 
удержал Досена в партере до по-
бедного. 

В полуфинале Адамян померил-
ся силами в партере с давним зна-
комым грузином Липартелиани. 

Сначала Арман взял соперника на 
удержание, но, упустив контроль, 
сам попался под «осаекоми». Зато 
в сватке за «бронзу» королём пар-
тера был наш атлет: канадский дзю-
доист Элнахас коронку Адамяна с 
переворотом предотвратить не смог 
и пролежал под прессом улыбаю-
щегося россиянина положенные 
для «иппона» секунды. Парижская 
«бронза» стала для нашего атлета 

Адамян — Досен

Уверенная победа над чемпионом мира Фонсекой
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четвёртой медалью с турниров «Ми-
ровой серии».

«Накануне мой товарищ по 
команде легковес Яго Абуладзе 
пришёл в номер с медалью: она 
была такая большая и такая кра-
сивая! — рассказал Адамян. — 
Я тоже захотел завоевать па-
рижскую награду для коллекции, 
хотя понимал, что сделать это 
на столь сильном турнире будет 
нелегко. Раньше я всегда смотрел 
 жеребьёвку и планировал борьбу с 
возможными соперниками: этого 
выиграю, выйду на этого, а в тре-
тьей схватке с этим сделаю вот 
такой приём и пройду в полуфинал. 
Когда в очередной раз схема дала 
сбой, я решил от неё отказаться. 
Теперь делаю по ситуации и на-
страиваюсь на каждую встречу по 
очереди, узнавая имя будущего со-
перника перед выходом на татами. 
Такой вариант оказался для меня 
более удобным».

— парижский турнир поднял 
тебя в рейтинг-листе, принёс 
долгожданную награду…

— Да, а ещё я прошёл гибкого, 
тягучего канадца, в очередной раз 
обыграл чемпиона мира португаль-
ца и почти сравнял счёт личных 
встреч (3:4, пока в его пользу) с 
Коцоевым. Удивил меня серб Досен, 
сделавший свой коронный бросок, 
но в другую сторону. После такого 
опасного падения я, как всегда, за-
вёлся, но, благодаря спокойствию 
секундировавшего меня наставни-
ка команды Андзора Гаунова, сумел 
подавить эмоции, собрался, бросил 
и доработал в партере. 

— есть ощущение, что медаль 
могла быть лучшего достоинства?

— Да, если бы не ошибка с Липар-
телиани… После проигранной схват-
ки я никак не мог сосредоточиться: 
очень обидно упустить финал, да и 
«бронза» не была гарантирована, 

учитывая техничность канадца. Эцио 
в разминочном зале подошёл ко мне, 
похлопал по плечу: «Забудь, словно 
ничего не было. Тебе нельзя без на-
грады уезжать из Парижа! Мужчина! 
Давай! Надо медаль!» И я настроил-
ся: конечно я выиграю! 

Дома все переживали за меня. 
Папа перед малым финалом позво-
нил, сказал: «Успокойся, без фан-
тазий, выйди и с головой чётко 
отработай схватку, без лишней 
суеты!» Я всё рассчитал, вышел 

спокойным, дождался момента и 
поймал канадца в партере.

Был доволен, поскольку эта ме-
даль «Большого шлема» — первая 
после двух подряд пятых мест. А во-
обще, проигрыши на меня действуют 
мотивирующе, заставляют работать 
с удвоенной силой. В олимпийском 
сезоне каждый турнир имеет осо-
бую цену, каждая медаль — шаг к 
олимпийской сборной.

Дома со мной работает тренер-
ский коллектив: мой первый на-

Адамян в борьбе за «бронзу» «Мастерса» с Липартелиани

С отцом, Эцио Гамбой и личным тренером
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ставник Сергей Сидоров и Влади-
мир Лизенко, президент областной 
федерации. Он сам боролся на вы-
соком уровне, очень много знает, 
умеет и меня учит. По нескольку 
часов отрабатываем с ним в зале 
разные интересные связки и при-
ёмы. Во многом благодаря этой 
деятельности я за последний год 
сильно прибавил.

«Я всю жизнь в дзюдо, во време-
на СССР был и победителем пер-
венства, и призёром чемпионата 
страны, боролся в тяжёлом весе 
и в абсолютке, так что катего-
рия у нас с Арманом одна, мне из-
вестная и понятная, — пояснил 
Владимир Иванович. — Сегодня 
сборники проводят на выезде поч-
ти триста дней в году, и у нас 
остаётся не так много времени 
на домашнюю работу, которая, 
по моему твёрдому мнению, остро 
необходима спортсмену высокого 
уровня. Она позволяет придумать 
и отработать новые приёмы, за-
готовки, разбавить однообразие 
сборов, отточить навыки и умения 

в индивидуальной схеме. Вес 100 кг 
в России — очень конкурентный, и 
чтобы стать лидером, надо много 
трудиться по всем направлениям.

Впервые я увидел Армана, когда 
ему было 15 лет. Он был высоким, 
180 см, и худощавым — порядка 
75 кг. Не «падучий», с характером, 
но отработки не любил. Я тогда 
был уже вице-президентом федера-
ции, но всё ещё стоял на татами, бо-
ролся сам. Включился в тренерскую 
группу и помогал личному тренеру 
Адамяна Сергею Сидорову растить 
будущего чемпиона. Смогли Армана 
заинтересовать новым форматом 
работы, он с желанием включился в 
процесс. Работоспособный парень, 
физически очень сильный. Всё у него 
есть — и скорость, и техника, и 
мощь. Пять дней в неделю мы с ним 
занимаемся в зале, а в выходные он 
трудится по своей программе. Ду-
маю, что когда Адамян поверит в 
себя на все сто процентов, он смо-
жет обыграть любого. У волгоград-
ского дзюдо хорошие традиции: 
Алексей Михалёв и Виталий Яло-
венко в конце 90-х — начале 2000-х 

были лидерами российской сборной. 
Сегодня они часто приходят в зал и 
тоже дают ценные советы Арману. 
А глядя на Адамяна, растут моло-
дые дзюдоисты. Это залог продол-
жения успешной истории».

— арман, как поменялась твоя 
жизнь из-за пандемии?

— Знаете, мне кажется, что от 
самоизоляции было много поль-
зы: я проводил время с родными и 
близкими, мой график тренировок 
не пострадал: как и раньше, я за-
нимался два раза в день, расши-
рял арсенал, в спокойном формате 
работал над ошибками. Думаю, что 
моя физическая форма не только 
не ухудшилась: я наоборот смог 
набрать лучшие кондиции. Да, не 
хватало эмоций, впечатлений, со-
ревновательного драйва, но думаю, 
что как только календарь оживёт, 
мы всё быстро наверстаем.

Текст Марины МАйоРовой(ФДР) 

Фото Марины МАйоРовой(ФДР),

Анастасии кАСПеРАвИЧУС (Сочи), 

и из личного архива Армана АДАМянА

«Глядя на Адамяна, растут  
молодые дзюдоисты»
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Дзюдо в кадре



Гордость победы
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«Лайк» чемпионки

Когда принесла сборной решающий балл
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Точка отрыва

Победа спортсмена — победа тренера
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Напутствие «забойщику» 

На кону мировая «бронза»
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Важные слова перед ответственной схваткой

Настрой на победу
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Победа будет наша!

Дзюдо в России любят от мала до велика
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Выиграли, потому что были настоящей командой

Вместе — сила!






